

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

## Seccion editorial.

### LA GRATITUD.

Córdoba, todavía es tiempo que inclines tu cabeza y dobles tus rodillas á la gracia que te dispensan tus Santos Tutelares. Pues qué, ¿siendo tu la predilecta del cielo ante tantas poblaciones dignas acaso mas que tu de las misericordias de Dios, has de permanecer muda é indiferente á tantos beneficios? No consideras que esas ciudades dó el Angel del estermínio ha dado pruebas más ostensibles de la irritacion de la Justicia Divina, tienen igualmente Protectores que pidan por ellas ante el trono del Altísimo? Y sin embargo, ya ves que han experimentado de una manera alto triste esos terremotos que han querido sepultarlas entre ruinas.

Pero al mismo tiempo, y pasados esos ligeros pero terribles castigos á que se han hecho acreedoras, han acudido solícitas á implorar la gracia del Salvador de la Humanidad: postradas de hinojos en sus templos y con religioso recogimiento, han elevado fervientes plegarias, y han hecho resonar himnos de alabanza, en accion de gracias por haberlas salvado la Divina misericordia.

¿Y tú, Córdoba, mi patria, que en todas las épocas de aficcion por que has atravesado, has dado muestras de veneracion á tu santo Arcángel Rafael, y á los innumerables mártires que han regado tu suelo con su sangre, has de permanecer, repitido, en tu miserable

abandono?..... No, bien sé que no, pues siempre has seguido y seguirás la senda religiosa trazada por tus antepasados.

Si en las circunstancias actuales, las dignas personas que están al frente de tu Municipio, y en union con las que componen el Ilustrísimo Cabildo Catedral, no han podido, ó no han tenido tiempo todavía, de dedicarse á tratar de una fiesta religiosa, que sea una manifestacion pública de gratitud á tantos favores recibidos, bien sé que tú, ¡oh ciudad de Aciselo y de Victorial entretanto y en las horas privadas, has elevado ya continuas oraciones á el Señor y á tus Santos Patronos.

Muchas han sido las veces que la humanidad ha padecido el rigor de los elementos destructores; pero otras tantas ha acudido á los templos á rogar al Todo poderoso, y al momento ha dado á conocer su infinita misericordia.

La fragilidad del hombre, ese apego que le devora por los intereses terrenales, esas luchas fratricidas que sostiene por rencores de partido, el desden con que mira las prácticas religiosas, y lo poco que cumple los mandatos del que murió en la cumbre del Golgota por redimirlo, á todo eso debe aplicar los contagios que lo aniquilan. ¡Dichoso el dia en que pueda decirse: ved como los hombres, se aman unos á otros!

Quando el género humano está sumergido en ese estado tan deplorable, Dios le dá á conocer su enojo, en las sequias de sus campos, en la dañina langosta que consu-

me sus frutos, en esos temblores de tierra que amenazan destruir las ciudades, y en las pestes asoladoras que las diezman.

Pero en cuanto elevan los ojos y los corazones al cielo, demandándole gracia, al punto son socorridos en sus necesidades, pues uno de los actos mas nobles es la gratitud.

JUAN GANDULLO LUQUE.

### NOTICIAS DEL TERREMOTO.

Segua vemos en nuestros estimables y acreditados colegas portugueses, últimamente recibidos, «O Jornal de Comercio» y «O Parlamento», el temblor de tierra fué espantoso en Lisboa, ciudad que conserva tan tristes recuerdos de igual fenómeno en 1755 y 1807. Nuestros apreciables cofrades lusitanos confirman las observaciones hechas acerca de estremecimientos precursores del terremoto á distintas horas; pues dan por ciertas algunas sacudidas que se sintieron ya á las once de la noche precedente, ya á las cuatro de la madrugada del propio dia. El movimiento se determinó de Norte á Sur, y se calcula su duracion de 12 á 15 segundos. El lenguaje de los enunciados periódicos revela la honda sensacion producida en los ánimos por aquel imponente acaecimiento, y vienen pintando con fieles rasgos la angustia, la zozobra y la apelacion á la misericordia divina del aterrado vecindario de la ilustre capital.

La hermita de la Guia se hendió toda; quedando la torre separa-

da del edificio: mal ya remediado. Los relieves de la fachada de Santo Domingo vinieron á tierra como ruidos.

El grupo de las Musas y las bases de las columnas del Teatro de Doña Maria se cuartearon por varias partes.

En el Palacio del Sr. Conde de Rezende, campo de Santa Clara, quedaron abatidos algunos tejados.

En las obras de la Escuela Politécnica se derrumbó una pared en construccion, matando á un carpintero, quien quedó sepultado en las ruinas, no pudiendo huir por su edad avanzada como los demás operarios, sorprendidos por el temblor de tierra.

De algunos andamios cayeron algunos albañiles, quedando mas ó menos maltratados.

En la pared de la hermita del Rosario se abrió una raja profunda; siendo derribado del andamio un alarife que se fracturó una pierna.

En la iglesia de San Juan de la Plaza vino al suelo un pedazo del arco crucero.

En el Hospital de San José algunos enfermos fueron sacudidos de sus camas, los muros crujieron, y el pavor produjo en los dolientes crisis peligrosas.

De uno de los trofeos de los torreones de Terreiro del Paso se desprendió uno de los escudos.

El puente del camino de hierro en Sacavem tiene medio arruinada la base de uno de sus arcos.

En el Puerto ha sufrido mucho la torre de los Clérigos, hallándose interrumpida la comunicacion telegráfica con el norte.

## FOLLETIN.

4

### LA PERLA DE GRAVELINES,

por Henrycy.

Continuacion.

Al rededor de la casa caia una lluvia de fuego, amenazadora para los edificios inmediatos, y que, rechazando la oscuridad más allá de ciertos límites, parecia hacerse más opaca. Este espectáculo aterrador consternaba á la poblacion de Gravelines, privada de una gran parte de sus brazos mas útiles por las quintas, por las fevas de marneros, y por la salida de los pescadores.

De cuanto encerraba el Manzano florido, solo se logró salvar á las personas, y aun hubieron de considerarse dichosos con poder librar de una destruccion inminente las casas de los vecinos mas inmediatos.

No hubo necesidad de buscar con mucha profiridad la causa de tan desgraciado suceso. Una escalera de mano que se encontró detras de la casa, caída en

el suelo, entre un par de zuecos y el cadaver ensangrentado y destrozado del carpintero Perrin, no permitió que se atribuyese á otra cosa sino á la mala intencion. La minuciosa instruccion judicial, que hizo mas tarde la justicia, dió por único resultado que las conjeturas tomasen mas ancho vuelo.

Se supuso, no sin razon, que el incendiario debió introducirse por una claraboya en un pajar grande, lleno de leña y de provisiones, y que como la escalera era algo corta para alcanzar á aquella altura, hubo de colocarla casi perpendicular junto á la pared. En vista de esto, se explicaba fácilmente el fin tragico de aquel miserable, que habia hallado su castigo en el sitio mismo de su crimen.

En efecto, era probable que al retirarse con sobrada precipitacion, habria movido la escalera y caido con ella hacia atrás, impulsado por aquel movimiento de báscula. Al pronto no pudo decirse si habria tenido algun cómplice, y menos aun designar á este; pero la opinion pública, ilustrada mas tarde por un concurso de circunstancias en que

anteriormente no se habia fijado la atencion, y por otros hechos no menos significativos, concluyó por saber á qué atenerse.

Al siniestro resplandor que derramaba el incendio del Manzano florido, los barcos pescadores se apresuraron á regresar al puerto. Los que mas se retrasaron, los que estaban pescando lejos de la costa, se hallaban ya todos de vuelta antes del alba. Al decir todos, nos equivocamos. Uno de los barcos no habia vuelto; era el de Dutailis. En vano le aguardaron durante todo el dia; en vano tambien en los siguientes: no volvió á parecer, y nadie pudo decir lo que habia sido de él, solo algunos pescadores aseguraron que, en la noche de su desaparicion, habian oido un gran tumulto en el mar.

III.

### ENVOLTURAS Y SUDA IO.

Mucho habian variado las cosas un año despues de los sucesos que acabamos de narrar. Era una noche del mes de Diciembre; hacia mucho frio; el viento

soplaba con fuerza y caia nieve con abundancia.

La Sra. Giraud y su hija, que habia dado á luz hacia cinco meses un niño, habitaban un cuarto triste y reducido en el último piso de una de las casas mas miserables de Gravelines.

En aquella habitacion pobre, que tenia vistas á los fosos de la poblacion, todo anunciaba la desolacion y la miseria. Una mala cama sin cortinas, una mesa de pino medio coja, dos sillas toscas con el asiento destrozado, un sillón viejo cuyo mugriento forro dejaba escapar copos de pelote por veinte girones, y un armario de nogal, pequeño, mutilado y apollillado, constituian todo el mueblaje.

A la cabecera de la cama, correa de una pila de loza para el agua bendita, sobre la cual se veia una rama seca de boj; colgaba de la pared una lámpara de hierro; pero la claridad que despedia era tan débil que apenas permitia que se distinguiesen los objetos mas inmediatos á ella.

No habia fuego en el hogar; solo se consumian algunos carbones menudos de-

En las fábricas de Xabregas se abatieron muros, y las máquinas experimentaron descomposicion.

Se desprendió el frontis de un edificio en el becco de Mexias, Alfama, dañando no poco en su caída al prédio de enfrente.

En el Lumiar informan que existen muchas casas maltratadas por las violentas oscilaciones.

En el palacio del señor don José Isidoro Guedes, en el campo de Santa Ana, se resintió toda la armadura, tirándose de los andamios los albañiles sin lamentable consecuencia.

El cobertizo provisional, que sirve de estacion en el camino de hiera mas abajo de las Ventas Nuevas, se desplomó un instante despues de abandonar el recinto los que le ocupaban.

En Almoda cayeron unos aleros y gran porcion de materiales a tiempo que por debajo pasaba un pobre hombre, que nada sufrió sin embargo de las ruinas que en torno uyo se hicieron pedazos.

Infinitas chimeneas y caballetes rodaron con estrépito, arrancados a las fuertes trepidaciones.

Un niño de 12 a 14 años se descoló de tal suerte al sentir el terremoto, que se arrojó de una ventana de su casa a la calle Pasaje de la Patriarcal Quemada.

En Belen no hubo menos estragos que en Lisboa.

En la calle de Santa Marta número 7 se precipitó del balcon al pavés una sirviente, recibiendo algunas contusiones; siendo conducida a la casa de Misericordia.

El terremoto fué mas sensible en la parte baja de la ciudad que en la alta y mas en la oriental que en la situada al Occidente.

**Telegrafos.**—A pesar de la interrupcion experimentada en el vecino reino lusitano en el servicio telegráfico, «O Diario do Governo» publicó el dia despues del terremoto los telegramas siguientes:

«Direccion general telegráfica del reino.—Partes dados por los comandantes de telegrafos, relativos al temblor de tierra.»

San Julian —Aqui el temblor de tierra ha sido fuertísimo; resintiéndose muchas paredes, y abriéndose grandes hendiduras.

Villafranca.—En esta villa no consta perjuicio mayor que los sentidos en las casas de Cazaléiro; habiendo matado un hombre el abatimiento de un muro que dá a la via ferril.

Santarem.—Fuertísimo el temblor: arruinados varios edificios.

Homar.—Resentidos edificios y paredes: abatidas muchas chimeneas: ninguna desgracia personal.

Barquinha.—Se sintió mucho; pero sin novedad en el distrito.

Abrantes.—Gran sensacion: ningun detrimento en personas ni casas.

Cintra.—Abatimiento de algunos techos, y rajas en varios muros.

Mafra.—Se sintió mucho: cayeron paredes; se han cuartado edificios: se nos han entortado algunos alambres conductores.

Azambujá.—Ninguna pérdida individual: varias en los prédios.

Caldas.—Los edificios han sufrido algo: nada las personas: gran sensacion pública.

En la línea del norte, desde Leiro hasta Valencia, y en la del sur desde Ventas Nuevas hasta Elvas, estan interrumpidas las comunicaciones a causa de los daños en la estacion del Puerto.

### Seccion oficial.

—Las GACETAS del 19 y 20 no contienen disposicion alguna de interes.

### ADMINISTRACION DE RENTAS ESTANCADAS DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA.

Esta Administracion ha dispuesto que desde el dia 24 del actual, observen los Estancadores, tanto de la Capital como los demás pueblos de la provincia, en la venta de sellos de franqueo y certificados, la precisa operacion de cortarles de sus respectivas hojas delante del comprador, pues que la misma tiene sus razones para que asi se verifique.

Al propio tiempo debe ponerse en conocimiento del público, que oirá con gusto y pondrá el oportuno remedio, las quejas que se la dirijan, tanto en este particular como en cualquiera otro en que se trate del bien del servicio, y de las atenciones que por mil títulos deben tenerse con los consumidores.

de desventuras. La cuna estaba colocada sobre la mesa.

¡Pobre Margarita! vestida de negro, en razon a que ya debía creerse viuda, estaba desconocida. Continuaba siendo hermosa; pero las viglias, los cuidados y las privaciones habian hundido sus mejillas; su gracioso rostro, tan fresco y sonriente en otro tiempo, estaba cubierto de estrambada palidez, y si por lo general tenian sus ojos abatidos una expresion de dulce melancolia y de resignacion sublime, se veian en ellos algunas veces ciertos reflejos enfermizos y un aspecto de sufrimiento y desahucio que causaban pena.

¡Oh! no, nadie habria conocido en ella a la jóven tan viva, tan alegre, tan llena de salud, que dos años antes todavia constituia el mas bello adorno del Manzano florido. Tampoco era la jóven esposa tan amante y feliz, que aguardaba en otro tiempo en la playa el regreso de su marido.

Era una hermosa planta que el ponzoñoso viento de la desgracia habia troncado y marchitado, y cada dia se in-

Córdoba 18 de Noviembre de 1858.—Timolao Diaz de Morales.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—El *Irurac-bat* dice lo siguiente:

«Desde el domingo corre en nuestra villa la voz de haberse incendiado uno de los montes mas próximos a Santoña, y hasta se añade que tambien lo fueron los combustibles de varios de los fuertes de la plaza, no habiendo volado, casi por milagro un polvorin, que hubiese ocasionado en la plaza los desastres mas terribles. Pero sedan tales versiones al hecho, que hay quien le supone a una idea política y quien a otras causas difíciles de dar crédito. Sea de una u otra manera, el hecho parece cierto; asi como el de haberse incendiado tambien otro monte de Laredo.»

—Dice un diario granadino del 14.

«Antes de ayer tuvo lugar en la calle de Santa Paula una escena que por lo repugnante é inmoral escitó la indignacion de las personas que la presenciaron. Parece que una mujer en cinta al pasar por dicho punto sintió los sintomas precursores del alumbramiento, en términos que se tuvo que meter en el primer portal que encontró a la mano. Lo criminal del caso fué que aquella infame, sofocando las inspiraciones naturales de la maternidad, apenas verificó el alumbramiento, salió a la calle y arrojó al hijo de sus entrañas en medio de un arroyo que corria por la calle. Lances como estedan testimonio de la barbarie y desnaturalizacion de ciertas gentes, sobre las cuales deberia de hacerse sentir la ley en todo su rigor.»

—El gobernador capitán general de Filipinas, participa con fecha 21 de setiembre último, que no ocurre novedad alguna en aquellas islas, y que su estado sanitario continúa sin alteracion.

—Han llegado a Alicante algunos ricos comerciantes ingleses, que han recorrido las provincias de Andalucía comprando carneros merinos de nuestras mejores razas para trasportarlos a Australia.

—El 20 aun no habia podido salir de Cádiz el correo para Ca-

narias. El dia antes lo intentó, pero tuvo que volver al puerto por causa del temporal.

—La calma mas completa reina en los frutos y efectos que suelen dar mas movimiento al mercado de Barcelona. Las transacciones reducidas, se concretan las mas de ellas a satisfacer pequeñas necesidades del consumo local a precios flojos por punto general.

Parece ser que el «croup» ó enfermedad de la garganta es muy general en Tortosa, desde el cambio brusco de temperatura que hace ya mas de tres semanas tuvo lugar. Y no solo es general esa enfermedad, sino que causa algunas victimas, especialmente entre los niños, que, como es sabido, son los mas impresionables y predispuestos a padecer esta clase de dolencias.

—Las correspondencias de las Baleares alcanzan hasta el 15, y no nos comunican nada de nuevo ocurrido en aquellas islas. La mar estaba bastante agitada, debiéndose a esto sin duda el retraso que experimentaban los vapores correos.

—En Cádiz se están reuniendo con la mayor actividad cuantos artículos de guerra van a dirigirse a Cuba. La urca *Laborde* y el vapor *Ulloa*, están encargados de recoger dichos pertrechos en Barcelona, el Ferrol y tres puntos de Sevilla solo se envian a Cádiz dos millones de cápsulas fulminantes. La urca *Santaelli* ha recibido orden de dirigirse tambien a Cádiz, apenas concluya su habilitacion.

—Escriben de Pego que el 6 del corriente dos jóvenes llamados Rafael Cabrera y Octavio Serra, estando reconociendo una arma de fuego se disparó esta habiendo quedado herido el Cabrera, que desgraciadamente falleció a las pocas horas, siendo inútiles todos los recursos del arte empleados para salvar su vida.

#### ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris 16. No han llegado periódicos de Londres por el mal estado del mar.

Dice *L'Espero* que en Reggio han tratado de envenenar a la Ristori en una naranjada que debia

pleta y modesta envoltura de su hijo, a quien ya veia en su pensamiento crecido y lleno de vida, prodigándole mil caricias.

Nada resiste tanto a los rudos irónicos golpes del destino como esas dulces ilusiones del amor maternal; apenas llegan a desvanecerse cuando los padecidos se han transformado en sudario.

Margarita solo interrumpia de tarde en tarde su trabajo para acercarse a la brasa del hornillo sus manos entumecidas por el frio. Una vez, vencida por el sueño, habia dejado caer su cabeza sobre el borde de la cama, cuando la despertó el llanto de su hijo. Apresuróse a tomar en brazos al niño y a aplicarle a su pecho; pero en el mismo instante, una sonrisa amarga contrajo sus labios, y sus ojos, vueltos cielo, se llenaron de lágrimas. Acababa de recordar que su seno estaba seco hacia algunos dias.

¡Cómo espresar lo que en semejante caso siente una madre tierna y afectuosa!

(Se continuará.)

bajo de la campana de la chimenea, en un hornillo portátil, sobre el cual habia una vasija con tisana.

La antigua dueña del Manzano florido habia quedado completamente arruinada y sin recursos a consecuencia del incendio, pues además, el quechemarin de su yerno, confiado a un patron de barco de Gravelines, se habia perdido en las costas de Normandia. El profundo pesar que experimentara la habia envejecido en pocos dias mas de veinte años; y aun le habia resultado cierto desarreglo en las facultades intelectuales. Luego, como si aun no hubiese suficientes desgracias, sobrevino una enfermedad grave que le condujo rápidamente a las puertas del sepulcro.

Apenas hacia algunas horas que habian ido a inclinarse sobre su cabecera, primero un médico, y despues de la partida de este, un sacerdote.

Margarita, sentada debajo de la lámpara, velaba entre el catre de su madre enferma y la cuna de su hija, débil criatura que tambien parecia que no habia de habitar mucho tiempo este mundo

clinaba mas hacia la tierra, como su pobre madre y como su hijo.

Ninguo hombre, por duro y seco que hubiese tenido el corazon, habria permanecido insensible al ver a aquellos tres seres consagrados fatalmente a tantas miserias y dolores.

Margarita habria tenido una resignacion completa, nunca hubiera murmurado contra la Providencia, si hubiese estado sola para sufrir. En valor era muy superior a las fuerzas con que Dios la habia dotado, y por eso experimentaba con frecuencia la necesidad de cobrar nuevo aliento en la oracion.

Semejante a esos vapores que, despues de haberse elevado por el aire, en donde se condensan, vuelven a caer convertidos en agua sobre la tierra para refrescarla, la oracion, puro incienso que se eleva desde el corazon hasta el trono de Dios, vuelve a bajar al alma cual benéfico rocío. Margarita experimentaba sus efectos saludables.

La jóven, alumbrada por la pálida y vacilante luz de la lámpara, se ocupaba en coser una de las piezas de la incom-

beber en escena; pero afortunadamente fracasó tan criminal tentativa.

El príncipe ministro, y no la autoridad local, podrá en adelante conceder ó revocar el permiso de periódicos en Argelia.

Londres 16. En Manchester ha habido un meeting popular en favor del sufragio universal.

Un parte telegráfico anuncia varios triunfos de los ingleses en la India.

Bruselas 16. Dice la *Independencia Belga* que el Sultan Anjouan ha ofrecido someterse al protectorado de Francia.

Viena 16. Reina la mejor inteligencia entre nuestro emperador y su hermano el archiduque gobernador de Lombardia.

En un banquete oficial dado en Persia por el ministro ruso se retiró bruscamente el ministro inglés negándose á explicar tal conducta.

Paris 16. Todas las grandes potencias, incluso el Austria, han reclamado al hijo de Mortara. Roma ha respondido que no podía acceder á sus reclamaciones.

Paris 18. La flota española destinada á Tampico salió de la Habana el 25 de octubre.

Paris 18. El *Monitor* nada importante contiene hoy.

El príncipe de Gales, hijo de la reina Victoria, pasa á Berlin.

Ha ocurrido un lamentable conflicto entre el gobernador de Rodas y el cónsul inglés en aquella plaza. A consecuencia de esto se ha enviado de Malta la cañonera *Svalou* para proteger al cónsul inglés.

Las noticias de la India nada ofrecen de particular. Los insurgentes se organizan activamente, en tanto que se abre la campaña. E número de rebeldes en el Nowabera de 40,000 hombres.

El príncipe de Gales, heredero del trono de Inglaterra, recibió el 9, día en que cumplió 17 años, el nombramiento de coronel de granaderos de la Guardia.

Segun noticias de Constantinopla recibidas por la via de Trieste, los musulmanes acusados de haber tomado parte en los asesinatos de Djeddah han sido llevados ante un consejo de justicia.

Cada día que pasa nos vamos convenciendo mas de cuán fundada es la admiración y cuán justo el entusiasmo que profesan algunos prohombres de España por la Inglaterra. ¿Cómo si no fuese este un país tan ilustrado, habian de tomarlo por modelo los hombres mas importantes de España?

Las anteriores observaciones nos han ocurrido al leer la siguiente noticia en las columnas de uno de nuestros colegas:

«En las calles de Londres se ha celebrado, como todos los años, la fiesta llamada de la pólvora, arastrándose por el lodo un maniquí que representaba á Su Santidad con la vestidura pontifical, y otro al cardenal Wisseman, con el traje cardenalicio.»

El magnifico buque de 1,400 toneladas, denominado *Eastern-City*, ha sido completamente devorado por el fuego en su travesía de Londres

á la Australia: solo una persona ha perecido en este siniestro.

—Ha muerto en Edimburgo, hace ocho dias, la única nieta que existia de sir Walter Scott, tan célebre por sus novelas. Mr. Hope Scott, que ha muerto aun joven, ha dejado dos niños y una criatura de cinco meses, únicos descendientes directos del autor de *Waverley*.

—Los habitantes de Uolo, en Tesalia, exasperados por las exacciones de las autoridades, han reclamado la protección de los cónsules europeos.

Las mismas correspondencias añaden que el cónsul inglés de Rhodas habia retirado su pabellon á consecuencia de un insulto que, segun parece, habia recibido.

—La *Prensa de Oriente* publica un decreto suntuario que tiene por objeto disminuir el lujo de los empleados.

### Gaceta.

—NOMBRAMIENTOS.—El Excmo. é Ilmo Sr. Obispo de esta Diócesis ha tenido á bien nombrar para capellan de las Religiosas del Cister de esta Ciudad al Pbro. D. Mariano Solano; para igual destino en el convento de Jesus Crucificado al Pbro. D. Manuel Salido; para capellan del Hospital de Jesus Nazareno de la Ciudad de Montoro al Pbro. D. Bartolomé Jurado; para Cura Ecnómico de la parroquia de S. Sebastian, auxiliar á la de S. Bartolomé de la misma Ciudad, al Pbro. D. Antonio Jurado; y al Pbro. D. Antonio Palma para Cura Ecnómico de la Parroquia de Aguilar.

—EFECTOS DEL TEMPORAL.—Anteayer dos niños que vivian en el Campo de la Verdad se negaron á acostarse á la hora que acostumbraban, y al toque de ánimas se hundió la habitacion antes de que entrasen en ella, salvándose así milagrosamente.

—BENEFICIADO.—S. M. la Reina (q. D. g.) se ha dignado nombrar para un beneficio de esta Santa Iglesia Catedral, vacante por ascenso de D. José Fernandez Javier á la canongia magistral de Sigüenza, al Pbro. D. Nicolás Martí, vicario que fué de Muchamiel.

—MI DOLOR.—Escucha, beldad angélica, la de los ojos fervidos, la que cruzando espléndida con tan brillante séquito, lanzado vas volcánicos los rayos de tu amor, conmuevate lo amargo de mi dolor.

Deja que admire estático belleza tan magnífica, y en arrullante plática y en inspirados cánticos, vaya vertiendo misero mi mal desgarrador, que no cabe en mi pecho tanto dolor.

Ven, ven, hermosa sílfide, y en la ribera plácida, sobre los verdes céspedes, cubiertos por los árboles, cantando cual la tórtola en aire arrullador, te iré haciendo la historia de mi dolor.

Verás pintados pájaros que en alas de los céfiro airoso van meciéndose; verás las ondas diáfanos que en eco melancólico saluda el ruiseñor imitando el acento de mi dolor.

Y si mi amor tan cándido des-

precias, niña angélica, verás en tono tético cantar mi pobre amor, y morir al exceso de mi dolor.

—NUEVO OBISPO.—En un periódico de Madrid leemos las siguientes líneas.

«S. M. se ha dignado nombrar para la Silla episcopal de Badajoz al por tantos títulos recomendable señor cura de Santa Maria de Murcia, D. Diego Mariano Alguacil, doctor en sagrada teología y derecho canónico.»

Este acertado nombramiento ha sido recibido en Murcia con universal entusiasmo y alegría; así que las corporaciones y los habitantes de todas las clases y matices se han abocado, llenos de júbilo á la casa del agraciado, dándole un testimonio solemne y tierno de las simpatías y del cariño que le profesan. Murcia, que viene siendo testigo tantos años de la virtud intachable, y de la profunda ciencia que adornan al electo; Murcia, que ha presenciado su laboriosidad y su celo, su caridad y modestia; Murcia, que ha escuchado tantas veces con admiración y respeto la voz autorizada y científica de este grande hombre, se ha apresurado á tributarle un justo homenaje de afecto y gratitud, recompensa solamente reservada á la virtud verdadera y al verdadero saber. Treinta y cuatro años consecutivos de fructuosa enseñanza en el Seminario de Murcia; veinte y siete de párroco en la misma capital, con un celo infatigable y con una prudencia y caridad sin ejemplo; Director de beneficencia; individuo de varias corporaciones respetables, son circunstancias que le hacen el hombre mas eminente y querido de la diócesis, y que justifican sobradamente la atinada elección de nuestra augusta soberana. La Iglesia de España ha hecho una notable adquisición, y Badajoz puede y debe darse el parabien con tenerlo por Obispo; puede y debe enjugar las lágrimas que vierte por la traslación de su dignísimo Prelado, puesto que vá á ser reemplazado por el Prelado Sr. Alguacil.»

—SIN PELO.—Las autoridades interesan la presentación de Manuel Pelaez, conocido por *El Pelao*, contra quien se procede en Utrera por hurto.

—SECCION MINERA.—Ha sido declarada la caducidad de los derechos adquiridos á la mina de carbon titulada: *Vulcano*, sita en el cerro de la Silera, término de Hornachuelos.

—VIDA COMUN.—Por la Secretaría de Cámara de este obispado se ha publicado la siguiente exhortación.

«Las religiosas Concepcionistas de la Villa de Pedroche, siguiendo el noble ejemplo de sus hermanas de Hinojosa, abrazaron la vida comun abandonando la particular que estaban observando. Este es uno de los triunfos obtenidos por S. E. I. en su Santa Pastoral Visita. Dóci- les estas dignas esposas de Jesucristo á los consejos que las diera S. E. al practicar la de su comunidad y convento, y bien persuadidas de las ventajas que las hade reportar la resolución que han tomado, no solamente para el espíritu, si que tambien en lo temporal, sin diferirlo por mas tiempo

se decidieron á ejecutar lo que á todas recomienda S. E. I. contando interes. Nos prometemos que han de tocar muy pronto los mas felices resultados, y deseamos que tan santas resoluciones se tomen por todas las que se hallan en la misma necesidad, y que hasta hoy no han tenido valor para dar este paso, con el que mucho, muchísimo adelantarian en su perfeccion, librándose al propio tiempo de tener que sufrir las penurias inherentes al anómalo sistema en el que se obstinan en seguir viviendo. Es de notar que estos faustos acontecimientos se iniciaron, y continúan realizándose, en Religiosas consagradas al Señor bajo la tutela de su Santísima Madre en el glorioso misterio de su Inmaculada Concepcion. Esto significa de una manera la mas obvia la marcada protección de la Señora en favor de cuantos la invocan por medio de esta singular prerrogativa: nosotros exhortamos á todas á que se acojan á ella porque estamos seguros que sus súplicas serán oídas, y que algun dia tendrán parte en las satisfacciones que ahora disfrutaban las que con tiempo han recurrido á su intercesion poderosa. —Lic. Miquéz, Srio.»

—PREGUNTAS Y RESPUESTAS.—He aquí un interesantísimo y bello diálogo.

«La tumba dijo á la rosa. ¿Qué haces de las lágrimas que vierte el alba sobre tu corola? La rosa dijo á la tumba: ¿Qué haces tú de cuanto cae en tu seno siempre abierto? La rosa dijo: Tumba sombría, yo convierto las lágrimas en un perfume de ambar y miel. La tumba dijo: Flor quejumbrosa, yo hago un ángel del cielo de cada alma que recibo en mi seno.»

### Boletín religioso.

Hoy, S. Clemente, papa y mártir. Hoy reza la Iglesia del mismo santo, con rito doble y color encarnado.

—FEBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del convento de Sta. Ana.

—Mañana á las diez se celebrarán en la iglesia de S. Rafael solemnes honras en sufragio del alma del Sr. D. Manuel Vazquez de la Torre (Q. E. P. D.) Cura propio, capellan mayor, y Arcipreste que fué de la Carlotá. Sus parientes suplican á sus amigos les favorezcan con su asistencia.

—Septimo día de novena de los Santos Patronos en la iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

—En la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones, continúan los ejercicios del mes de las Animas.

—Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Nra. Sra. de las Augustas, en S. Agustín.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y Pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona ea los Dolores.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCAPOS

Bolsa de Madrid del 14 de Noviembre —3 por 100 consolidado a 42,55 y el diferido a 31.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 20 de Noviembre a igual hora del 22 del mismo.

	Fanegas.	Precios.
<b>ALHONDIGA.</b>		
Trigo.	40	45
	48 1/2	45
	48	44
	51	46
Cebada.	41	22
<b>FUERA DE LA ALHONDIGA</b>		
Trigo.	48	41
	80	42
	40	45
	20	45 1/2
	20 1/2	45 1/2
	28	41
	40	45
	60	45

Cebada no hubo venta. Aceite fresco dentro de la ciudad a 43: id. en los molinos a 32: Jabon blanco a 13 cuartos libra. Carne de vaca a 56 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 38 a 51: Cebada de 22 a 25. Aceite en la Calzada de a 59. para el consumo a 40.

—MALAGA.—Trigo de 54 a 60 Cebada de 21 a 27. Maiz de 51 a 53. Garbanzos de 71 a 100. Habas de 58 a 48. Yeros de 58 a 42. Alpiste de 84 a 86. Aceite a 56.

—GRANADA.—Trigo de 46 a 56 rs. Cebada de 27 a 29. Habas de 45 a 45. CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la soya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cañada, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rámbra y Montemayor. Entra todos los días a las 5 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuentealbana y la soya, y de Obispo y Laviosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

Aviso.

—ARRENDAMIENTO. A virtud de acuerdo de la comision de señores partícipes del fideicomiso familiar fundado por D. Juan Fernandez de Córdoba, se arrienda para desde S. Miguel de 1859 en adelante, el cortijo nombrado de Torreblanca, con el monte, encinar y tierra calma de que se compone, que son 306 fanegas 7 celemines, situado en término de las villas de la Rambla y Santa Ella, cuyo remate ha de tener lugar en subasta particular que ha de celebrarse el día 15 de Diciembre próximo de diez a once de su mañana, en las casas del Sr. Marqués de Valdeflores, como presidente de citada comision, núm. 16 calle de Jesus Maria en la ciudad de Córdoba. 3=1

Caja de ahorros sobre el 3 por 100 español.

CREACION DE CAPITALES, DOTES, PENSIONES Y RENTAS.	<b>LA TUTELAR,</b>	EXENCION DEL SERVICIO DE LAS ARMAS.
COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA		
de seguros mutuos sobre la vida, autorizada por real orden de 23 de agosto de 1850.		

Y BAJO LA PROTECCION DEL GOBIERNO DE S. M.

Oficinas de LA TUTELAR en Córdoba calle de Ambrosio de Morales núm. 3

Situación de la Compañía en 31 de Octubre de 1858.

Capital suscrito. 463.331 000.  
Número de suscritores. 54.027  
Rta. 396.649.044.

La Tutelar es la mas vasta y la mas antigua Sociedad Española de Seguros mutuos sobre la vida. A su mayor antigüedad debe que en 1837 realizara su primera liquidacion quinquenal, volviendo a los suscritores, con crecidos beneficios, los fondos impuestos.

La Tutelar, pues, saliendo del terreno resbaladizo de las probabilidades, está en el caso de ofrecer sus celosos servicios al público con ejemplos prácticos, de cuya veracidad no puede dudarse.

La Tutelar, por el mayor capital reunido en sus asociaciones, por el mayor número de sus cabezas aseguradas, y por abrazar solamente el seguro de supervivencia, se encuentra en situación de dar a sus asociados, sin reserva de ninguna especie, todos los beneficios aplicables a esta clase de seguros, los mas morales de cuantos hasta el día se han puesto en práctica. La administracion de La Tutelar, lo mismo que la Delegacion regia anexa a ella, están garantizadas por una fianza metálica depositada en el Banco de España. La Tutelar, además de las cuentas trimestrales, que se remiten gratis a todos los socios, publica cada cinco dias un periódico, en el que se da razon exacta y oficial de la marcha y operaciones de la Compañía.

Todos los fondos impuestos en La Tutelar se invierten en títulos del 3 por 100 consolidado a nombre y con intervencion de una Junta

de Vigilancia, compuesta de socios suscritores, cuyos títulos se depositan en el Banco de España hasta la época de las liquidaciones. El interés compuesto de este papel, la herencia forzosa de todos los capitales y réditos de los asegurados que mueren, y la herencia, tambien forzosa, de los réditos de suscritores que faltan a sus obligaciones, constituyen a los socios supervivientes puntuales de La Tutelar los grandes beneficios que esta Compañía ofrece.

El padre para sus hijos, el marido para su esposa, el tutor para sus menores, tienen la seguridad de obtener en La Tutelar, por medio del ahorro: aquel un capital ó una dote, este una pingüe viudedad, el otro el acrecentamiento de su fortuna; y de la misma manera el hombre en la fuerza de la edad puede crearse un fondo para su vejez, el empleado una cesantía, el militar una pensión de retiro, el comerciante é industrial una reserva que asegure su bienestar. La Tutelar es, en fin, una gran Caja de Ahorros útil para todas las clases de la sociedad, pues que en ella se admiten imposiciones desde 100 rs. hasta la suma mas crecida, bien de una sola vez, bien en anualidades y por término de 1 a 25 años.

Se reparten prospectos gratis en la Direccion general de Madrid, calle de Alcalá, 36, y en todas las poblaciones de importancia del reino, en donde hay establecidas Delegaciones.

LA TUTELAR, desde 1857, devuelve en julio de cada año el capital y beneficios de las suscripciones que sucesivamente van venciendo.

Matrícula de M. SUAREZ.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA CONCENTRADA AL VAPOR.

La que preparan en Barcelona los Sres. Borrell hermanos, es preferida en todo el reino por sus virtudes depurativas y atemperantes. Exigese rigorosamente en cada frasco, la firma y rubrica de Borrell hermanos. MADRID: laboratorio químico, calle Mayor 17. BARCELONA: calle de Arenal, núm. 12. CORDOBA: botica y de Avilés y Cano, en la de Montilla.

—TRIGO EN VENTA. Están de venta 180 fanegas de trigo de maquilas. En la redacción de este periódico darán razon donde se hallan. 4=1

—VENTA DE UN CORTIJO. Se vende el cortijo nombrado Higuera baja, situado en la campiña, término de la Rambla, compuesto de 370 fanegas de tierra, en subasta pública, que tendrá lugar el día 1.º de Diciembre próximo de diez a doce de su mañana en la audiencia del juzgado de primera instancia del distrito de la izquierda de esta ciudad, bajo el tipo de 132,975 rs. vs. Las personas que deseen consultar los antecedentes para esta subasta podrán enterarse en la escribanía del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa. 4=1

—VENTA. La de la mitad de la casa núm. 43 calle de S. Pablo en esta ciudad. En la sin número calle del conde Gondomar darán razon. 4=1

—VENTA. En la calle de la Ceniza se halla de venta un contador con su meso, y un Sto. Cris-

to de marfil, de Alonso Cano, con su gran mesa dorada. 4=1

—MADERAS. La empresa constructora del ferrocarril de Sevilla a Córdoba desea comprar diez mil traviesas de pino, de las dimensiones siguientes: diez y medio pies castellanos de largo por once y doce pulgadas castellanas de ancho, y de seis a siete pulgadas castellanas de grueso por el centro; en concepto que su precio no excederá de 20 rs. por traviesa. Para la explotación y conducción de dichas traviesas, la empresa adelantará, si se quiere, los fondos necesarios sobre las garantías que se convengan. Recibirá las proposiciones y dará todas las esplicaciones el Sr. D. Dancas Shaw, calle Myreria. 4=1

—VENA DE MADERAS. Se halla de venta la madera de castaño del lugar de Zúñiga, pago del Bañuelo, de este término, que debe cortarse en la meiguante de Enero próximo. Las personas a quienes acomode su adquisicion podrán tratar con su dueño, calle de Barberos núm. 5, parroquia de S. Andrés. 9=3

—BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,

CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60. Gran depósito de camas, caires y canas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce con ruedas armaduras y remates orados para mosquiteros y colgaduras a 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 32 duros.

Lavanarios de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tafletes superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruajes, etc.

Armas de hierro dulce, factisimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Escobetas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, hocados, filetes, bruzas, almohazas, barbas, espollines, sillas, galapagos de montar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó con municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de ataravias.

Utiles superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y lules negros de seda y engomados para de anteales, etc., etc.

Utiles superiores, gruesos, fuertisimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerias, comedores.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido cerrados herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos palanganas para lavar, escupidoras y escupidoras, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata de otros países.

Guadaluas superiores con sus piedras. Jabon superior de Windsor, de almendras amarga española de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de para de acero, ferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de aljombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres mugeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos de plomo, latón y zinc en planch. Alambres de latón y hierro de todos gruesos a un año para zapateros.

Espojas.

Braseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamanos. Están fino en barras. Munion de todos gruesos. Llaves inglesas para carruajes y otros muchos usos.

Bateas, bandejas y azafates superiores, de todas clases. Ojas de cuchillos marca G. B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores Pardo Acha y Compañía, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESA EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

—ABRENDAMIENTO. Se arrienda desde Navidad proxima la hacienda de la Trinidad. La persona a quien acomode puede avistar-se con la Sra. Doña Ana B nel de Conde, huerta del Alcazar, donde se manifestará el pliego de condiciones. 8=5

—TRASPASO. El de la posada llamada del Obispo blanco con todos sus enseres de casa, etc. La persona que le acomode podrá pasar a dicha posada a tratar con su dueño. 4=2

TEATRO.

Funcion primera del segundo abono.

La comedia en 3 actos, Sin Prueba Plena.—La Zarzuela en 1 acto, Buenas noches Sr. D. Simon. A las siete y media A 3 rs.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.